

2025年メーデー会場



札幌パートユニオン機関紙

発行：札幌パートユニオン

〒060-0004

札幌市中央区北4条西12丁目1-11

ほくろうビル4階

TEL; 011-210-1200 FAX; 011-206-4400

E-mail; spk-chiku-union

@mse.biglobe.ne.jp

url; <http://spk-chiku-union.jp/>

陽だまり

No. 206

発行日：2025年9月20日

2025 北海道地域最賃

1010円⇒**1075円** (65円引上げ) 10月4日発効予定

2025年度北海道地域最低賃金について、8月26日の第4回北海道地方最低賃金審議会で“時間給「1075円」・10月4日付発効”と決定致しました。中央引上げ目安額の「63円」を2円上回る金額です。昨年の引上げ額50円を大きく上回る内容は評価できるところかと思いますが、物価高騰には追いついていないところは組合員の多くが実感するところではないでしょうか。しかも、発効日が10月4日にずれ込んだことは今後の大きな課題ではないでしょうか。（全都道府県での決定は、更に後の「9月5日」となったことにより、中には秋田県のように、「2026年3月31日発効」の地域もある。）今後、“実のある論議”と“早期の審議”による早期発効が目指されるべきところかと思います。



ところで、「最低賃金制度」には**“派遣労働者の場合は派遣先の最低賃金が適用される”**ことや**“毎月支払われる基本的な賃金のみ対象となり、残業代やボーナスなどは対象外”**であることなど、意外と細かな規定があるのをご存知ですか？ 悪意ではなくても「会社の勘違い」などで間違った計算がなされている場合があるのも**意外な事実**なのです。トラブル回避のためにも、一度周りの仲間達と一緒に、自分の賃金をチェックしてみたいかがでしょうか。 **(次ページを参照)**

～ 周りで働く仲間と一緒に、チェックしてみませんか ～

「10月4日付発効」予定の「北海道の最低賃金」（地域別）については、**時間給で定められており「時間給1075円」**となっています。このため、“月給制”や“日給制”の場合は「**精勤手当・通勤手当・家族手当・ボーナスなどの一時金・燃料手当など**」を除いた「**毎月支払われる基本的な賃金**」を“**時給換算**”した額が判断基準となります。
この上で大枠、以下のように計算されます。

- ① 時給の場合 ⇒ 時間給のまま。
- ② 日給の場合 ⇒ 日額給 ÷ (一日の所定労働時間)
- ③ 月給の場合 ⇒ “基本的な月額給” ÷ (一日の所定労働時間 × 年間所定労働日数 ÷ 12)

具体的には、どうやって計算すればいいの？

では、ある組合員（Nさん）の例を採って計算してみましょう。
Nさんの「給与明細」は次のようになっています。

基本給	住宅手当	家族手当	地域手当	精勤手当	総支給額
150,000 円	10,000 円	30,000 円	5,000 円	30,000 円	225,000 円

- (1) **基準賃金は**；（「時間外手当」などの「総支給額」から除かれるものがあります。）
「最低賃金」判定をする場合には「家族手当」+「精勤手当」が除かれますので、結果としての計算基礎賃金額（月額）は「**165,000円（ア）**」となります。
- (2) **労働時間は**；（※「所定労働時間」等は各会社の「就業規則」の定めにより異なります。）
一日の所定労働時間が8時間、年間所定労働日数252日と仮定します。
年間の労働時間は、「8×252＝2,016時間」となりますので、12ヶ月で割ると「**2,016 ÷ 12＝168時間（イ）**」になります。
- (3) 「**時間給**」に換算すると；（「(ア) ÷ (イ)」で算出されます。）
165,000円 ÷ 168時間＝**982円/時間**となります。
- (4) **10月4日からの「最低賃金額」は「1075円」**ですから、
982円－1075円＝－93円ですので、一時間あたり93円の未払いとなり「**最低賃金法違反**」の違法となります。
「**年収換算**」すると、「**93円×168時間×12ヶ月＝187,488円**」もの未払いとなるのです！！

最低賃金を下回る時給は法律違反！ 当然、差額の請求権があります！

『陽だまり』の投稿や新しい企画提案、希望テーマなどを募集しています。
日頃から感じている・世の中の違和感や「もっと、こんなテーマについて深掘りしてみたら面白いのでは」、とか「～コーナー」など、『陽だまり』の新しい企画について、希望テーマなど募集しています。
「しあわせはユニオンから！ 隣の不幸から目をそらさない！」を合言葉に、思うまま感じたままでみんなで出し合いましょう。

札幌地区ユニオン第27期第1回組織研修会

／札幌パートユニオン第41期定例学習会第1回

<気になる労働相談 Vol.1> を開催。

～最近の労働相談から見える、職場での様々な問題を確認・検討～

6月21日(土)。「<気になる労働相談 Vol.1>」と銘打って「札幌地区ユニオン第27期第1回組織研修会」兼「札幌パートユニオン第41期定例学習会第1回」を、ユニオン会議室(ほくろうビル4F)で開催しました。

前半は山本事務局長より、最近の労働相談の中で感じることとして提起がありました。

”高齢者の就職活動が活発になっているが、再雇用時の賃金の切り下げ方が尋常じゃなかったり安全衛生面での管理が杜撰だったりすることが多く、そもそも高齢者の場合の解雇理由がぞんざいだ。闘える余地は充分あるので諦めないで欲しい”ということが述べられていました。

次に、大島事務局次長より、山本事務局長に倣う形で提起がなされました。

「ハラスメントの案件が多い。また相談件数で多い職種は”医療・介護・福祉関連””と言われている点は印象的でした。また、「相談ルート」について「78%の人が”インターネットを通じて知った”と答えている。昔は”電話帳広告”しかなかったのだが、この点は非常に特徴的だ」ということでした。

「タイミー」や「退職代行」また「公益通報」など、他にも様々な時宜を得た事例が紹介され、時代の変化の中で労働者の権利を守り抜くことの難しさと大切さを改めて噛みしめるとともに、「自らの武器の鍛錬を忘れてはならない」との決意を新たにしました。(幹事：N)

「戦後80年」、平和の取り組みや集会に参加



2025.7.31 『戦後80年と日本国憲法の歩み』
講師：岩本一郎 北星学園大学教授



2025.8.15 不戦の日！8.15集会
講師：高橋哲哉 東京大学名誉教授



2025.9.10 「日米合同訓練ならびに米軍輸送機 オスプレイ飛来」に対する抗議集会

＜ オレンジ広場 ＞ ～ みんなのホンネ ～



ああでもない、こうでもない どうだべ？

この際だから、いいんでないかい



いわゆる“福祉事業”について、近頃の新聞を見て思う

少し前になりますが、「札幌市が2006年度から続けてきた障害者の就労を支援する独自事業『障がい者協働事業』」を、「13年度に始まった国の障害者就労支援制度が定着したことを理由に・・・見直しが必要」として2027年度で廃止検討中で、事業者に丁寧な説明が必要との記事が報じられてました。私は、公共機関として札幌市には、障害者の雇用の場を提供し続けて貰いたいと思います。私は、“こういった社会福祉のためにこそ、税金は使われるべきものではないのか”、と思うのです。そのためならば、私自身税金を払う事は、惜しみません。

話は変わりますが、併せて、先日の札幌高裁では生活保護費の減額が違法であるとの判決が下されました。憲法第25条で保障されている“生存権”に則り、健康で文化的な生活を営む権利を有すると共に生活保護をはじめとする社会保障制度の利用の支援及び同制度の整備充実を求める活動に取り組む内容が盛り込まれており、尊重されなければいけないと思います。

ところで、今年は戦後80年です。憲法第9条も改悪される事なく、尊重され続けられる為に永遠に守り抜かなくてはならないという思いをあらためて心に誓う次第です。“核武装したほうが安上がり”などという被爆者の方々の痛みなど一顧だにしない一部の人達の言説を排し、反戦平和の為に力合わせながら、連帯して頑張りましょう。(U)

いつの時代も国民を欺いている日本の指導者たち

終戦の日に、それに関係する番組を特集するNHKを観ていた。

日本の指導者たちの日米開戦の決断やポツダム宣言を受け入れる終戦の経緯の判断など、いたずらに日数を費やした結果、無駄死にしている現場の将兵や国民。

戦争状態の真実をねじ曲げて伝えて国民を欺いていた戦争指導者たち。

日米の勝敗は決しているのに負けを認めず全国民に玉砕を強いていた権力があつた軍部や政府など。

80年も経った現在の日本政府と何ら考え方は変わらない。

正確な情報や実態を覆い隠し国民の窮状を無視して実権を握り増税に走り、詐欺師みたいな理由を付けて国民から巻き上げようとする自民党国会議員たち。

国内産業の労働力不足を外国人を入れて、賃金上昇を抑えて人件費を削り利益を得ようとする大企業たち。

自分たちの既得権益さえ良ければいいと言う考えで潤う事ばかり考えている。

日本という国がどんどん悪くなっているのに関係無いらしい。

第二次大戦時と同じで一般国民には何も知らされない、ひたすら税金を差し出せという政策。国家予算の分配の使い方がおかしい政府。

裏側で何が起きているかは誰も知らない。第二次大戦時も指導者を除き、誰も何も知らなかったが、近年様々な資料が数多く発見されて当時の政府の内情が解き明かされてる。

なので、今現在の状況も数10年後に解き明かされる時が来て様々な歴史学者や政府関係者の証言でモヤモヤした出来事が続々掘り起こされ真実を検証する番組が放送される事を望む。(A)